

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id. 16.
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 » 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre, 6 peses en oro, 1 año 8.
 En Franela. Trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntimos de real línea.
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

Sección Oficial.

La «Gaceta» publica una Real orden del Ministerio de Hacienda fecha 26 de abril, resolviendo que los testimonios de escrituras públicas otorgadas en las provincias Vascongadas, que salen del territorio de las mismas para fines legales de conveniencia de los interesados, deben reintegrarse con el papel sellado correspondiente, y que los pleitos y causas pueden sustanciarse en lugar dentro del referido territorio; pero las apelaciones y recursos que deben interponerse y seguirse ante los tribunales y autoridades de fuera del radio de las provincias enudadas tendrán que extenderse en papel sellado y con todas las formalidades de la ley.

Extranjero.

Se ha firmado la paz entre Inglaterra y Afghanistan.
 Los nihilistas han amenazado al gobernador Kiel, indicándole que estaban dispuestos á hacer uso de bombas cargadas de dinamita.
 Inglaterra y la república de Nicaragua han elegido árbitro al emperador de Austria para el arreglo de una cuestion pendiente entre ambos estados.

Correspondencia Particular de LA LUCHA.

Madrid 9 Mayo de 1879.
 Sr. director de LA LUCHA.
 Mi distinguido compañero.
 Recordará V. que hace unos días le

dije que varios diputados electos, se proponian, en cuanto se abrieran las córtes, dirigir una escitacion al gobierno para que tomara disposiciones eficaces y resolver satisfactoriamente la cuestion de subsistencias que cada dia parece toma mayores proporciones. Pues bien: aquellos, comprendiendo la urgencia del caso y confiados en la buena amistad que les dispensa el Sr. D. Arsenio Martinez Campos, tuvieron con éste ánteyar una conferencia sobre el mismo asunto esponiendo tales razones á la consideracion del primer consejero de la Corona, que este manifestó seguidamente propondría á sus compañeros de gabinete las medidas que se le indicaban para atajar el mal. Efectivamente; en el consejo de ministros celebrado ayer tarde, se planteó la cuestion en términos concretos y precisos, conviniendo los señores individuos del gobierno en que la cosa tenia importancia y que era necesario hacer algo.

El presidente propuso, segun dicen, se declarase libre por tiempo limitado la introduccion en España de trigos y harinas estrangeras, y otro de dichos señores propuso, caso de ser posible, la rebaja de los derechos arancelarios que pagan los artículos de primera necesidad.

Dicen que el marqués de Orovio hizo observar, que sólo por medio de una ley podria hacerse lo expuesto, por que una ley es la que fijó los referidos derechos.

Hubo quien indicó que siendo la cuestion de carácter urgente, muy urgente, podria hacerse por medio

de decreto y en su dia dar cuenta á las córtes las cuales indudablemente otorgarian su aprobacion, comprendiendo como comprenderán la imperiosa necesidad de tomar medidas de interés general; pero el señor marqués de Orovio dicen que se negó terminantemente á legislar por decreto. De manera que, apesar de los buenos deseos de algunos individuos del gabinete, no llegó á tomarse ningun acuerdo aplazándose la solucion para otro consejo.

Dije á V. que los coalicionistas, para procurar el triunfo de sus candidaturas en la eleccion de concejales, ofrecian la supresion de los derechos de consumos sobre el trigo y harinas; ofrecimiento que les está dando buen resultado como espresé en mi última carta. Pues bien; «La Correspondencia de España» publica en su número de anoche un suelto en que dice á última hora se daba como probable que el ayuntamiento acordará la supresion de los derechos de consumos sobre los artículos que dejo espresados, con lo cual se obtendrá la rebaja de pan.

Este suelto dicen que fué mandado á la redaccion de dicho diario con el fin de que su publicacion haga saber al cuerpo electoral que el municipio tiene dispuesto adoptar por si las medidas salvadoras que los candidatos de oposicion ofrecen tomar si son elegidos concejales.

Los coalicionistas desautorizan el repetido suelto de «La Correspondencia» que dicen ser un gancho de los adictos, arrojado como recurso de última hora para salvarse del naufragio que les amenaza.

El directorio coalicionista ha estado hoy reunido en casa del señor D. Práxedes Mateo Sagasta; han evacuado algunas consultas que se habian hecho y desvanecido las dudas que parece habian ocurrido respecto á determinados detalles.

El principe Rodolfo saldrá de Madrid en la próxima semana.

Hoy han escaseado sobre manera las noticias políticas.

A la hora de cerrar esta carta nada mas ocurre que merezca mencionarse.

El Corresponsal.

Madrid 10 de Mayo 1879

Sr. director de LA LUCHA.

Recordará V. que hace dias, y con referencia muy autorizada, le comuniqué varias disposiciones adoptadas por el gabinete de San Petersburgo para contener los criminales desmanes de los nihilistas y descubrir sus principales autores, con otros pormenores que omito por que supongo que no los habrá olvidado. Pues bien; las correspondencias recibidas ultimamente de la capital de aquel imperio, no solo confirman mis noticias sino que dan cuenta de haberse planteado con vigorosa severidad las prescritas medidas, que han causado penosissima impresion en todas las clases de la sociedad moscovita, por las venganzas á que puede dar lugar semejante procedimiento como se dice haber ocurrido ya con algunos personajes de elevada posicion á quienes en las ropas que llevaban se les han encontrado documentos que confirmaban la denuncia de que fueron obgeto, y

ternal amistad; Silvia y Vita no tenían mas que un solo corazón.

Una noche Vita habia bajado de su cuna y se habia sentado á la cabecera de Silvia. La niña á través de su sueño sintió la cariñosa presion de una mano, y se despertó.

—¡Ah! ¡eres tú Vita! le dijo; ¿estás enferma, pobre amiga mia?

—No, respondió la muñeca.

—¿Por qué te levantas á media noche?

—Quiero entretenerme contándote cosas que únicamente los ángeles han oido. ¿Te acuerdas de la margarita que te di hace cerca de cuatro meses?... no la cogi de ninguna planta; es una flor caída de la corona inmortal de la Virgen Maria; ¡que sea para tí una prenda de caridad y de fé! Vela por ella; ella velará por tí.

—¡Oh! interrumpió la niña, la he guardado en un hermoso cofre. Pero dime, ¿quién te ha contado esas maravillas?

—La muñeca, en vez de responder, levantó un dedo al cielo.

—Y tú, Vita, ¿quién eres? preguntó Silvia.

—¡Buenas noches! dijo Vita, que volvió á meterse en su cuna.

La noche de la víspera de la Natividad del

entre dientes.

—¡Qué graciosas ideas tienen los niños! Casi son tan locos como los hombres.

VI.

Silvia continuó durante cinco ó seis meses viviendo en la misteriosa intimidad de Vita, que era una verdadera amiga para ella, pero que continuaba siendo una muñeca para todos los indiscretos. Entre las dos no era una simple amistad el afecto que se profesaban, sino la mas acendrada ternura, y una especie de amor divino. En sus interminables conversaciones, hubiera sido difícil seguir el vuelo de sus mútuas confidencias, porque buscaban los mas recónditos escondrijos, y se hablaban en voz baja. Al ver Silvia la incredulidad de su madre se habia refugiado en el silencio, que es el asilo de los corazones ignorados, y habia encerrado en él toda su alegría, porque estaba resuelta á no esponerla á las burlas de nadie. Por la noche, se despertaba, y escuchaba el ruido dulce é igual de la respiracion de Vita, que se hallaba acostada á la estremidad de su cuarto, en una cuna que ella misma habia usado durante seis años. Todas las mañanas,

ellas mismas juraban que dichos documentos les eran completamente desconocidos por que ni siquiera habian llegado á percibirse de que semejante cosa llevasen en su poder, atribuyéndolo á las horribles maquinaciones de aquella nefanda sociedad que pone en juego los ardides mas diabólicos para desorientar á sus enemigos en las activas pesquisas que practican, y hacer ineficaz su persecucion y mas terrible el ensañamiento y ferocidad con que pretenden exterminar las instituciones que rigen en la nacion rusa. Añádesse que por este medio, han conseguido sustraer de una prision segura á algunos de sus agentes mas activos que se han visto en inminente peligro de ser descubiertos. Como en el ejército han logrado hacer prosélitos, en las clases de que se compone este reina una desconfianza tal, que hace de todo punto imposible el mantenimiento de la disciplina, pues las delaciones que con frecuencia se suceden, quebrantan la moral del soldado, de los gefes y de los oficiales á quien solo la duda les hace á veces incurrir en susceptibilidades de lamentables consecuencias.

Las calles de S. Petersburgo están convertidas en un campamento, ofreciendo el verdadero aspecto de una casa conquistada en que sus habitantes están alejados de la vida activa. Desde las últimas horas de la tarde, en las vias públicas no se ven mas que patrullas, los teatros y demas espectáculos están en completa clausura.

Hasta ahora la poblacion extranjera es la que con mayor tranquilidad se encuentra por que nada se ha intentado contra ella.

Dícese que el gobierno es impotente para dominar tan triste situacion y se habla de la formacion de un nuevo ministerio que dará soluciones algun tanto liberales para ver si se calma la profunda agitacion que se deja sentir.

En favor de esta idea se hace mucha atmósfera en el pueblo y en el ejército, que á todo trance quiere salir de la angustiada situacion que sufren y mata el trabajo, y hay quien presiente una insurreccion militar si pronto no se obra en el indicado

sentido.

Nuestro gobierno, en vista de que en la India se ha presentado el cólera en proporciones alarmantes, parece que tomará muy en breve las medidas convenientes para evitar la importacion de dicha epidemia.

Dícese que el directorio coalicionista no se disolverá hasta que termine la discusion de las actas de los diputados á cortés, en cuyos debates, como es natural, se apoyan las fracciones de los partidos coaligados.

Despues, la minoria constitucional obrará independientemente y como mas convenga á los intereses de su comunion política.

Las elecciones de mesas verificadas hoy para la designacion de concejales en esta capital, ha sido favorable en su mayoría á los ministeriales.

La concurrencia de electores no ha sido tan numerosa como se esperaba por algunos.

El diputado á cortés y general señor Salamanca, al decir de sus amigos, desde las primeras sesiones romperá el fuego contra el presidente del consejo de ministros á quien se propone interpelar sobre asuntos militares y administrativos de la isla de Cuba, á quien tiene especial aficion el referido diputado constitucional.

El Sr. D. Cristino Martos parece que tambien se propone dirigir algunos cargos al Sr. D. Arsenio Martinez Campos acerca de lo mismo; y por último el Sr. D. Praxedes Mateo Sagasta se dice que tambien, aprovechando algunas alusiones que han de hacerle, se ocupará de algunos actos realizados por el gefe del gabinete.

El Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo que, como tengo dicho asumió, toda la responsabilidad de lo que dejo mencionado, sera el que se encargará de contestar á los expresados oradores, partiendo del principio de que el Sr. Martinez Campos no fué mas que el ejecutor de las disposiciones emanadas del ministerio por el presidido.

Es cuanto tengo que comunicar á V. por hoy.

El corresponsal.

Gacetilla General.

En los escaparates de la tienda de papeleria y objetos de escritorio del Sr. Martinez, se halla expuesto un bonito cuadro al lápiz, que revela las felices disposiciones que en ese género de trabajos posee su autor el jóven dibujante señor Men-
ció.

—El domingo se celebró en la Barca la fiesta de S. Poncio, por medio de sardanas.

Con este motivo, los payeses de los pueblitos circunvecinos y las mozas de aquende y allende el Ter, se dieron cita en aquel punto.

—Desde anteayer se admiten á reconocimiento en esta administracion económica, los cupones de la Renta perpétua y deuda amortizada interior y de obligaciones del Estado por ferro-carriles con facturas duplicadas y con triplicadas las de Renta perpétua y amortizable exterior correspondientes al vencimiento de 30 de Junio y 1.º de Julio próximos; así como las inscripciones nominativas, cuyo pago de intereses se halla domiciliado en la caja de esta administracion económica, incluidas las expedidas á favor de corporaciones civiles y establecimientos de Beneficencia é Instruccion pública.

—Al dar cuenta en nuestro último número del aumento experimentado por la preciosa coleccion de fósiles y conchas vivas que posee el Sr. Chia, con el refuerzo de algunos ejemplares de éstas pertenecientes al Sr. Vilá, se nos olvidó consignar ser debida la reciente adquisicion, al desprendimiento de este señor, quien ha merchado generosamente su coleccion en obsequio de los verdaderos coleccionistas.

—El jefe económico de la provincia ha dado minuciosas y detalladas instrucciones para la mejor inteligencia en la confeccion de las matriculas de la contribucion industrial y de comercio correspondientes al próximo ejercicio de 79-80.

—Una comision del ferro-carril de Olot, se halla recorriendo los pueblitos de S. Esteban de Bas, S. Privat y Juanetas, con el objeto de recabar suscripciones para llevar á cabo la

proyectada linea.
—El domingo por la tarde hubo un amago de incendio en una tahona de la calle de Mercaderes, que pudo ser sofocado con el pronto auxilio de algunos vecinos.

—Debiendo procederse al acotamiento de los terrenos ocupados por la compania de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia con las obras de la primera seccion de esta linea férrea en el distrito municipal de palau de Sta. Eulalia, el señor Gobernador civil de la provincia ha invitado á los propietarios de terrenos lindantes con la expresada linea en el indicado término, para que por sí ó por medio de apoderado concurren al acto del deslinde, el cual se practicará el día 21 del corriente.

—Anteayer, al ir á tomar el puente de Sta. Clara, tuvo la desgracia una sirvienta de que se le rompiera una botella de ácido clorhídrico, (Sal fumant) que llevaba, derramándose parte del líquido sobre sus pies uno de los cuales resultó bastante lastimado.

—Segun carta que ayer tarde recibimos de nuestro corresponsal de Sta. Coloma de Farnés, la candidatura apoyada por nuestros amigos señores Lluch y demás, tenia el triunfo asegurado ayer mañana. La oposicion se habia retirado.

—Dos trenes, uno de ellos el ascendente de la tarde de ayer, chocaron en Llansá, resultando varios viajeros contusos de poca gravedad, y una mujer de alguna, por cuyo motivo se tuvo que quedar en la poblacion.

Asi lo oimos decir ayer tarde, sin que podamos hoy dar mas detalles.

—Los siguientes gremios y colegios estan invitados para concurrir mañana á la Administracion económica:

- 9 mañana.—Agentes de negocios.
- 9 y 1/2, Escribanos de Juzgados.—
- 9 y 3/4, Notarios colegiados.—10, Procuradores de los Tribunales.—
- 10 y 1/2, Orifices plateros.—
- 10 y 3/4, Confiteros y cereros.—
- 11, Impresores.—11 y 1/4, Doradores y escultores.—11 y 1/2, Ebanistas sin tienda.
- 11 y 3/4, Fotógrafos y marmolistas.—
- 12, Escultores.—3 tarde, La-

así que el sol daba en los cristales de su alcohala, Silvia saltaba de su cama, é iba á dar los buenos dias á su «querida hermana» como ella la llamaba.

Un dia el padrino Juan, que se habia quedado solo con madama de Viorne, despues de terminada la comida, le dijo á la madre de Silvia, con cierto misterio:

—Vuestra hija ha crecido mucho desde la primavera anterior.

—Es verdad, dijo madama de Viorne.

—Pero hay una cosa, repitió, que vos no habeis visto; su muñeca, que hace seis meses era de la misma estatura, ha crecido al mismo tiempo que ella.

—Sin duda os chanceais....

—Lo digo con toda formalidad.

Llamaron á Silvia.

—Vé á buscar tu muñeca, le dijo su madre.

Cuando volvió las pusieron la una al lado de la otra; entre ellas no habia una sola linea de diferencia.

—¡Y bien! dijo el anciano cuando Silvia hubo salido; ¿tengo razon?

—Eso seria maravilloso; pero... ¡bah!... tal vez no haya crecido mi hija.

—Otra observacion, añadió el padrino; los

cabellos de Vita son ahora mucho mas largos que al principio.

—Desatinais amigo mio.

—Bien puede ser, querida mia.... Á mi edad.... ¡Ah! ahora que recuerdo.... Mañana es la fiesta de la Natividad. Haced de modo que nuestra Silvita ponga sus zapatos en la chimenea; cuando esté dormida, depositareis en ellos este collar de perlas finas.

—Padrino Juan, veo que contemplais mucho á vuestras ahijadas.

—Qué quereis, dijo este sonriendo; ¡las quiero tanto!

VII

El mes de Diciembre, es el mes negro, como dicen en Bretaña, entristecia la tierra. El viento del invierno habia arrancado la una despues de la otra todas las hojas de los árboles; las flores estaban ya muertas de frio; la nieva caia á copos sobre los viejos castaños. Habia sido preciso renunciar á los alegres paseos del jardin. Silvia estaba en adelante condenada á quedarse en casa, en medio de sus libros, y á hacer á puerta cerrada sus confidencias á Vita. Ni una sombra habia pasado sobre su fia-

toneros.— 3 y 1/2, Maestros de albañilería.— 4, Relojeros compositores.— 4 y 1/2, Peluqueros.— 4 y 3/4, Albarberos.— 5, Alpargateros.

—Ayer mañana entró en esta ciudad el segundo batallón del regimiento infantería de Albuera. Algunas horas antes, salió con dirección á Barcelona, el primero del regimiento de Almansa.

El resultado de la elección de cargos concejiles que ayer terminó, es el siguiente:

Colegio 1.º Casa Hospicio. — Don Narciso J. J. Iliá, 83 votos. — Don Juan Ordeig, 70. — Don Juan Serrat, 78. — Don José Fornés, 10. — Don Antonio Boxa, 3. — Don Simon Puig, 4. — Don Rafael Costa, 1. — Don Miguel Calderon, 1. — Don José Güitó, 1.

Colegio 2.º Casas Consistoriales. — Don José Mollera, 228 votos. — Don Juan Romani, 118. — D. José Güitó, 110. — Don Francisco Barrics, 5. — Don Pablo Alsina, 4. — Don Benito Masot, 4. — Don Francisco Malaret, 3. — Don José Martí Donadiu, 2. — Don Juan Ordeig, 2. — Don José Serra, 1. — Don Juan Torrent, 3. — Don Dionisio Colomer, 1.

Colegio 3.º Instituto. — Don Jaime Regás, 73. — Don Martí Coll y Lliura, 103. — Don Salvio Camós, 81. — Don Salvio Llach, 68. — Don José Martí y Donadiu, 12. — Don Bruno Barnoya, 3. — Don Juan Torrent, 2. — Don N. Bjadella, 1. — D. Juan Cassals, 2. — D. José Mollera, 1. — Don Manuel Viñas, 1.

Descompuesto en demasía contestó el último domingo nuestro ilustradísimo colega *El Teléfono*, al suelto nuestro á su vez contestación á otro suyo sobre las ruinas de la torre Gironella, lo cual es prueba de que le han dolido los argumentos de LA LUCHA. Lo sentimos y, aunque sea faltando al propósito que habíamos formado de no ocuparnos mas de un asunto que no tiene importancia, salvo el respetable parecer del arqueólogo ilustrado y colaborador de *El Teléfono*, vamos á hacer ver á nuestros lectores, las contradicciones en que incurre nuestro contendiente, efecto sin duda de su propio amor á los monumentos antiguos.

No perdamos de vista que se trata acerca de si deben ó no conservarse los escombros de la torre en cuestión y de si, la torre Gironella, tal y como está, representa una gloria histórica del sitio de Gerona que debe conservarse á toda costa, que es lo que defiende el respetable arqueólogo en cuestión.

Lo que hemos dicho hasta la fecha, lo saben nuestros favorecedores y no hay para que repetirlo, así como conocen los irrefutables argumentos con que, según dice el colaborador del colega con notable modestia, se han confundido nuestros asertos.

Dice el colega:

¿De donde ha sacado este periódico (LA LUCHA) que veríamos con gusto la destrucción de las ruinas de la torre Gironella, si fuera susceptible la población de ensanche por aquel punto ó se obtuviera mayor ó menor número de adoquines? No lo hemos dicho ni lo diremos jamás.

Antes de hacer esta pregunta y esta afirmación, escribe:

Nosotros estimamos muchísimo más de lo que cree el colega los recuerdos históricos y sobre todo cuando se hallan representados estos por monumentos dignos de conservación; pero comprendemos y acatamos su sacrificio cuando de él podemos reportar ventajas considerables.

Cuando así se contradice todo un arqueólogo, ¿qué hemos de decir nosotros? Solamente que admiramos la ductilidad de su criterio, así co-

mo no podemos comprender como esa estimación pluscuamperfecta que tiene á monumentos tan respetables como la torre Gironella, cede ante la utilidad que puede reportar su desaparición. Estas contradicciones demuestran el utilitarismo de quien tales cosas escribe. ¿Aprovechan para algo las ruinas de la torre Gironella? No? Pues no se toquen, porque constituyen un monumento pátrio de gran valía. ¿Si? Pues apesar de constituir un monumento glorioso estimable, venerando, quite se, arránquese, pulverícese, porque la utilidad está por encima del mérito histórico.

¿Es esto serio? Y continúa: No es el *Telefono*, caro colega, quien se ha ido en esta cuestión por los cerros de Úbeda, no. Nosotros, al protestar de la destrucción (protesta en la cual nos ratificamos) pretendimos hacer resaltar la importancia histórica absoluta de la torre, mas nunca la relativa.

Es así que lo absoluto comprende intrínsecamente lo relativo, luego lo que antecede es una salida de tono del esperto arqueólogo, una desafinación que sentimos proceda de tan hábil maestro. Y repetimos: si la importancia de la Torre Gironella es nada menos que absoluta, ¿cómo es que el que tal condición reconoce, puede acatar su destrucción si tras ese absolutismo se presenta el craso utilitarismo?

Pero vamos á lo mas gordo. El arqueólogo va á decirnos lo que es el baluarte de Sta. Clara, y lo que es la torre Gironella. Va á demostrarnos que conoce perfectamente la ley de las relaciones.

Dice: El baluarte de Santa Clara, por el que tantocariño muestra ahora el colega en cuestión (apesar de haber comprendido entre los muros del llano, por cuyo derribo tantas veces se ha interesado) es el muro detrás del cual resistió un puñado de héroes el empuje de los franceses; pero ¿que representa la torre Gironella? Unas represalias estúpidas, el despecho del francés, que no pudiendo vengarse en los habitantes de Gerona, lo hizo torpemente en su fortificación. ¿Puede ser mas glorioso el recuerdo? ¿Puede hablar más elocuentemente en pró del heroísmo de nuestros antepasados? Allí es el nombre de los héroes lo que nos interesa; aquí son las ruinas del muro.

Tiene razon el Sr. arqueólogo é historiador; el baluarte de Sta. Clara que está en pié, ocupado por un puñado de héroes se defendió heroicamente del enemigo y rechazó con gloria un terrible asalto de los franceses; la lucha entre éstos y los defensores, llegó á ser á brazo partido y entre sus muros y troneras, la sangre de los nuestros corrió á torrentes, y el suelo quedó convertido en depósito de cadáveres de bravos patriotas; en cambio, á los leales que ocupaban la torre Gironella, no les sucedió nada de esto; á esta torre que no sufrió ningun fuerte ataque directamente y que solo hizo defender con sus fuegos la brecha de los Alemanes, cosa que hicieron todos los demás fuertes del recinto; á esta torre que, comparada con el baluarte de Santa Clara, no hizo nada ni sufrió nada, concede el arqueólogo é historiador mas importancia; es más, pretende que las ruinas de la Torre representen el heroísmo de los de Sta. Clara, de los de S. Pedro y S. Francisco, como si en su voluntad estuviera el cambiar la faz de los acontecimientos históricos y el conceder importancia, siquiera sea relativa, á lo que no la tiene en detrimento del que lo posee en absoluto.

¿Que la torre Gironella representa unas represalias, el despecho del francés que no pudiendo vengarse en los habitantes de Gerona, lo hizo

torpemente en su fortificación! Si el colega y con él su arqueólogo é historiador no se enfadaran, les diríamos que tales disparates no se publican. Dos años y medio estuvieron los franceses ocupando la ciudad siendo dueños de vidas y haciendas; no saciaron esa venganza que dice el colega ó su colaborador, no por no poder, sino por no querer, puesto que cuanto quisieron hicieron y volaron la Torre por que si, como hubieran volado las murallas cosa que iban á verificar, si los ruegos de los habitantes no hubieran encontrado eco en el enemigo á cambio de dinero. Esto que la historia consigna y que todos los nietos de aquellos héroes sabemos, ¿dá á las ruinas de la Torre Gironella tal importancia y menos para sintetizar el mérito de los baluartes? Estos representan el heroísmo de nuestros padres; la Torre Gironella, bajo el punto de vista de sus ruinas, solo representa hoy la brutalidad de los que obraban á merced de su antojo sin cortapisa de ningun género.

Si el Sr. Arqueólogo é historiador supiera la historia del sitio de Gerona á que nos venimos refiriendo, no cometería distales de tal magnitud ni probaría su total desconocimiento de los sucesos, pues solo así se explica su entusiasmo por unas ruinas que vé, en detrimento de un heroísmo que desconoce.

Para que se comprenda á donde llega la instrucción del arqueólogo de *El Teléfono*, basta con esta afirmación que hace refiriéndose al baluarte de Sta. Clara:

Un muro que se mantiene intacto, no despertará seguramente tantos recuerdos como unas ruinas imponentes.

¿Qué crimen de lesa arqueología! Aquí vendría de molde aquello de: ¡Pobre Geroncio! A mi ver, Tu locura es singular; ¿Quien te mete ha censurar Lo que no sabes leer?

Pero no queremos decirlo, por no molestar á tan flamante historiador y arqueólogo.

¿Y que tiene que ver el parque de Madrid y las estatuas de Daoiz y Velarde, con las ruinas de la Torre Gironella ni con los adoquines que puedan sacarse de ellas? Si alguna relacion hay, es favorable á nuestro propósito; pues si por utilidad pública se ha destruido aquel fuerte que tanto representaba para el pueblo de Madrid, por utilidad pública hemos aplaudido la medida de aprovechar para adoquines la piedra que hay en las ruinas de la Torre Gironella que nada representan comparándolas con lo que valen y valian el parque de Madrid y los baluartes de nuestra ciudad. Has'a para buscar argumentos, está desgraciado nuestro respetable arqueólogo é historiador.

Dice tambien, que entre las ruinas de la torre no existe un solo sillar. Lo dijo Blas, punto redondo; ó lo que es lo mismo, lo asegura el arqueólogo historiador colaborador del colega, y no hay mas que repetir aquello de *Magister Dixit*. Ya contestaremos cuando estén colocados los adoquines, y lo mismo decimos respecto de lo que pueda valer la extracción de la piedra, pues Dios nos libre discutir matemáticas con quien tan al dedillo tiene la arqueología y la historia. Ante ciertas autoridades científicas, no hay mas que bajar la cabeza y quedar confundido.

Para concluir de una vez, pues no pensamos gastar mas pólvora en salvos, diremos al autor del peregrino suelto á que contestamos, que al decir nosotros que regula su amor á los recuerdos históricos por el mas grosero de los convencionalismos,

no quisimos inferirle la menor ofensa ni se la podríamos inferir aunque quisieramos, si nos hemos de atener al significado propio de la palabra que, con referencia al convencionalismo quiere decir *tosco, burdo, sin arte, craso y ciego*; vea nuestro impugnador cual de estos adjetivos place mas á su convencionalismo, y aplíquesele. Por lo demás, no es *El Teléfono* el que nos ha de enseñar buenas formas periodísticas ni del que hemos de recibir lecciones, pues en su número del 2 de Marzo último, página segunda, columna segunda y párrafo segundo, dice que le AMUELA la *cuaresma*, verbo exquisitamente sublime que nos demostró la literatura de que tanta gala hace, sin contar algunos epigramas que por su mesura y significación, arden en un candil como suele decirse, y que no podemos reproducir en obsequio de la decencia y por respeto á nuestros lectores.

Por que defendemos una medida del Alcalde, nos llama sin venir á cuento, órgano del Sr. Mollera. ¿Qué es el que ataca al Sr. Mollera venga ó no venga á pelo? Entre ser órgano de un Alcalde y órgano de impertinencias, nos contentamos con lo primero.

Antes de dejar la pluma, para no cojerla mas en serio en este asunto, creemos necesario decir á *El Teléfono*, que nos importa muy poco que aplauda ó no nuestro proceder político, pues nunca hemos pensado pedirle patente ni certificación alguna. Si valemos ó no, tengale sin cuidado y atienda solo, si quiere, á las consecuencias que obtenemos siempre que algo decimos á nuestros amigos.

Nada mas.

ALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

Revalenta Árabe.

Treinta años de un invariable éxito, sin medicinas ni purgantes, ni gastos, combatiendo las malas digestiones dispepsias, gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90 mil curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Casteluart, del duque de Ptuskov la señora marquesa de Brehan. Lord Stuar de Decies, par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Vurzer etc.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata media libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; y de 24 libras 300 rs.

Depositos en casa de los mejores boticarios y u. tramariuos.

Du Barry y C.ª, (Limited), Valverde, 1, Madrid.

Imprenta de LA LUCHA.

Anuncios.

PARA LA HABANA Y PUERTO-RICO.

Saldrá de Barcelona el dia 14 del presente Mayo, el acreditado y magnifico vapor trasatlántico español,

VIDAL-SALA.

Su capitán D. Luciano de Ojinaga. Admitiendo carga á flete y pasajeros á quienes ofrece un esmerado trato. In-

formarán los Sres. Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica 21, principal. Despacho de aduanas, el Sr. Suites y Orfilas calle Cristina 12, entresuelo, Barcelona. 12dm

LÉASE

Los mas distinguidos facultativos, los centros médicos, la prensa en general, recomiendan muy especialmente para la curacion del Histerismo (Histerich) Gastralgia, (Mal de Cor), Epilepsia, (Mal de

San Pau), Dolores nerviosos, dolores de estómago, digestiones dificiles, debilidad, escesos tibiosos y demás enfermedades nerviosas y del estómago. *El Elixir de Larva*, preparado por el Dr. Esterriol, como precioso remedio para la radical curacion de estas enfermedades. Depositario en Gerona, D. Francisco Viñas, Farmacéutico, calle de la Cort-Real. 3m

DEPENDIENTE. Se necesita uno en el comercio de D. Antonio Colodon. 542

Farmacia de Aguilar.

HIERRO DIALIZADO AGUILAR

preferido por los médicos mas eminentes para combatir la anemia, clorosis, debilidad, estenuacion, etc., á todos los otros ferruginosos. EL HIERRO dializado se mantiene en disolucion sin tener ácido alguno que facilite tal estado. EL HIERRO dializado se encuentra en estado idéntico al que existe en los glóbulos rojos de la sangre. EL HIERRO dializado no es astringente, no produce cólicos ni restricciones, ni tiene los inconvenientes del hierro metálico y de sus sales. Es tolerado por los estómagos mas delicados, absorbido y asimilado sin alteracion del jugo gástrico. Precio de un frasco de lujo con estuche y cuenta-gotas, 3 pesetas. **JARABE DE HIERRO DIALIZADO.** Los mismos usos que el anterior, siendo agradable al paladar. Precio del frasco, 2'50 pesetas. Véanse los prospectos. 3m

Rambla del Centro, 37.

Sucursal subida del Puente de piedra núm. 1

COSEER Únicamente con la **ESCUDE** Máquina en Gerona, subida del Puente de piedra núm. 1, frente la plaza de la Constitución. —No equivocarse—

8 RS. SEMANALES A plazos

Máquina **ESCUDE** Únicamente con la **COSEER** Sucursal en Gerona, subida del Puente de piedra núm. 1, frente la plaza de la Constitución. —No equivocarse—

SE RECOMPONEN TODA CLASE DE MÁQUINAS.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impurea provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las *Píldoras Holloway* restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nerbios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismo, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO.



VAPORES CORREOS de **A. LOPEZ Y COMPAÑIA.**

Saldrá de Barcelona el dia 24 de mayo para Cádiz, y de este último punto para

PUERTO-RICO Y LA HABANA, EL VAPOR MENDEZ NUÑEZ.

Admitase pasajeros y carga. Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA.**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Maritimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre **EUROPA** y la **AMERICA del SUR.** Se emplean solo 26 dias en el viaje.—Sale de Barcelona fijamente el 17 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores, *La France, Savoie, Poitou, Bourgogne y Picardie, admitiendo carga y pasajeros Para Montevideo y Buenos Aires.* Saldrá del puerto de Barcelona el 17 de mayo el

VAPOR SAVOYE de 8.000 toneladas.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 120 duros.—3.ª 60 duros. Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase. Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán, si gustan, desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Se despachan pasajes hasta el 16 si antes no se ha llenado el cupo, para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia: **DON ANTONIO BOXA.**

MENSAJERIAS MARITIMAS.

(Antes Imperiales.) **SERVICIO FIJO y DIRECTO de BARCELONA á MARSSELLA y vice-versa.** Salidas de Marsella. Todos los domingos á las 10 de mañana. Salidas de Barcelona. Todos los miércoles á las 4 de la tarde. Este servicio lo prestan vapores de gran potencia y capacidad y con excelentes comodidades para los pasajeros. El próximo miércoles saldrá el **ARETHUSE.** Tiene cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª

Admite carga y pasajeros para los siguientes puntos para los cuales la sociedad tiene establecidas líneas de grandes vapores *Civitavecha, Genova, Liorna, Nápoles, Argel, Alejandria, Londres, La India, Manila, Montevideo, Buenos Aires y varios puertos del Mar Negro, Oceano Indico y atlántico.* Nota.—No se dan pasajes á bordo. La carga debe ser entregada en el muelle precisamente los martes.

Representante general en esta provincia, **DON ANTONIO BOXA.**

LA MODA

ELEGANTE ILUSTRADA. Se publica los dias 6, 14, 22 y 30. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de tra-

bajos á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc. Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos y hijo, de Madrid, son los señores don Américo Palahi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números en muestra.

Abeuradors 8, Gerona. **MAQUINAS** Abeuradors 8, Gerona.

PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Venta á plazos **DIEZ REALES SEMANALES** **Garantía legal** **Y POSITIVA ENSEÑANZA GRATIS.** **LA COMPAÑIA FABRIL SINGER** en el año 1878 ha vendido 356.322 máquinas ó sean 73.620 mas que en el año de 1877.

EL PRIMER PREMIO Ha obtenido en la Exposicion de Paris de 1878 **LA MEDALLA DE ORO** **PARAFAMILIAS INDUSTRIALES** **ACEPTACION UNIVERSAL** Esta compañía es la única en el mundo que ha vendido mas de **DOS MILLONES** de máquinas.



Esto prueba que la máquina para coser, legítima SINGER, es la que mejores condiciones reúne y la que todo el mundo prefiere. Abeuradors 8, Gerona. **SE RECOMPONEN** todas las máquinas **legítimas SINGER.**